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Corso di laurea magistrale a ciclo unico in Conservazione e Restauro dei Beni Culturali – abilitante ai 
sensi del dlg 42/2004

In data 22/07/2025, alle ore 11:00 presso Piattaforma Teams si riunisce il Corso di laurea magistrale a ciclo unico in 
Conservazione e Restauro dei Beni Culturali – abilitante ai sensi del dlg 42/2004 per discutere dei seguenti punti all’ordine 
del giorno:

1) comunicazioni;
2) Ratifica provvedimenti;
3) Approvazione Schede di trasparenza offerta formativa 2025/2026;
4) Calendario didattico 2025/2026;;
5) Richieste docenti;
6) Richieste studenti;
7) Istanze Studenti Sistematizzate;
8) Analisi schede di valutazione dei laboratori di restauro;;
9) Proposta riunione Stakeholders;
10) Sedute di esami di laurea;
11) Terza missione;
12) Varie ed eventuali.

Sono presenti:
• Alaimo Maria Grazia
• Auf Der Heyde Carl Alexander
• Cadelo Clara
• Ciccarello Domenico
• Grammatica Giorgia
• Lazzara Giuseppe
• Massaro Marina
• Megna Bartolomeo
• Muratore Nicola
• Palla Franco
• Travagliato Giovanni
• Vitella Maurizio

Sono assenti giustificati:
• Bruno Maurizio
• Chillura Martino Delia Francesca
• Ciccarello Francesco
• Manachini Barbara Rosy Ines
• Milioto Stefana
• Rambaldi Simone
• Sardina Patrizia

Sono assenti:
• Coglitore Antonio
• Genovese Maria Carmen
• Ventimiglia Caterina
• Saitta Chiara
• Pellerito Claudia
• Costanzo Cristina
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Sono assenti:
• Sutera Domenica
• Vitale Emma
• Montana Giuseppe
• Milone Manuela
• Contiguglia Mariasole
• Piazza Anastasia
• Franzitta Vincenzo

Presiede la seduta il Coordinatore del CdS prof. Giuseppe Lazzara.
Assume la funzione di Segretario verbalizzante la prof. Maria Grazia Alaimo. E' presente la dott.ssa Lucia Di Carlo.
Il Presidente, constatata la presenza del numero legale, riconosce valida la seduta e la dichiara aperta. L’ordine del giorno è il 
seguente:

 
 

comunicazioni

 

a. Il coordinatore comunica di aver autorizzato diverse visite didattiche nell’ambito delle lezioni e delle attività di tirocinio.

 

c. Bando Tutor restauratori.  Il  coordinatore comunica che il  bando si è chiuso a fine giugno e la procedura di selezione dei
tutor restauratori per l’AA 25/26 si svolgerà a breve.

 

b. Bando docenze scoperte. Il coordinatore comunica che è stata richiesta emissione del bando per l’unica docenza scoperta
al primo semestre dell’AA 25/26 ed in particolare per l’insegnamento di Gestione delle Imprese.

 

e. Il  coordinatore comunica che è stato emesso il  bando di accesso al CdS e le prove si svolgeranno, in accordo a quanto
auspicato dal CdS, la prima settimana di settembre.
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f. Il coordinatore comunica che è stato emesso il bando per i precorsi di matematica e chimica.

 

Firmato da:
MARIA GRAZIA ALAIMO - RU - BIOS-01/A - il 23/07/2025

GIUSEPPE LAZZARA - PO - CHEM-01/B - il 23/07/2025

Ratifica provvedimenti

-       Decreto numero 70959. Partecipazione bando Cori prof. Lazzara.

Il  consiglio  vista  la  richiesta  del  prof  Lazzara,  approva  il  decreto  all’unanimità  valutando  positivamente  l’iniziativa  volta  a
migliorare le performances del cds in termini di internazionalizzazione dell’offerta formativa.

Firmato da:
MARIA GRAZIA ALAIMO - RU - BIOS-01/A - il 23/07/2025

GIUSEPPE LAZZARA - PO - CHEM-01/B - il 23/07/2025

Approvazione Schede di trasparenza offerta formativa 2025/2026

Il  coordinatore  da  lettura  della  nota  inviata  dalla  Presidente  del  PQA (Digest  di  Presidenti.ccs,  Volume  170,  Numero  8)  in
tema di  procedure  per  la  compilazione  delle  Schede  di  trasparenza  che  prevedono  la  verifica  di  conformità  da  parte  della
Commissione AQ del CdS e la successiva approvazione in CCdS. Il coordinatore mostra il documento “Linee guida approvate
nella seduta del Presidio di Qualità di Ateneo del 28.06.2017”.

Il coordinatore fa riferimento alla relazione della CPDS 2024 nonché della sua discussione in seduta della commissione AQ.

Il coordinatore ricorda che il  Consiglio scientifico del CeNDis, anche in ottemperanza a quanto richiesto dalle linee guida di
AVA3,  ha  deliberato  di  far  inserire  obbligatoriamente  nelle  schede  di  trasparenza  (in  chiusura  della  sezione  dedicata  alla
modalità di svolgimento delle prove) la seguente indicazione:

 

VERSIONE IN ITALIANO:

“Per  gli  studenti  con  disabilità  e  neurodiversità  saranno  garantiti  gli  strumenti  compensativi  e  le  misure  dispensative
individuate, dal CeNDis - Centro di Ateneo per la disabilità e la neurodiversità, in base alle specifiche esigenze e in attuazione
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della normativa vigente"

VERSIONE IN INGLESE:

“Compensatory tools and dispensatory measures will be guaranteed by the Disability and Neurodiversity Center - University
of  Palermo  (Ce.N.Dis.)  to  students  with  disabilities  and  neurodiversity,  based  on  specific  needs  and  in  implementation  of
current legislation.”

 

A tale proposito la commissione AQ ha accertato l’adempimento su tutte le schede di trasparenza.

La commissione AQ ha ritenuto che le schede di trasparenza siano adeguate agli obiettivi formativi del CdS.

Il  coordinatore  auspica  che  le  schede  di  trasparenza  siano  seguite  scrupolosamente  dai  docenti  incaricati  per  gli
insegnamenti e i laboratori di restauro.

 

 Il CdS approva con voto unanime le schede di trasparenza proposte per l’offerta formativa 2025/2026.

 

Firmato da:
MARIA GRAZIA ALAIMO - RU - BIOS-01/A - il 23/07/2025

GIUSEPPE LAZZARA - PO - CHEM-01/B - il 23/07/2025

Calendario didattico 2025/2026;

Il coordinatore illustra il calendario didattico con particolare riferimento alle differenze rispetto all'anno accademico precedente.

Il consiglio approva all'unanimità la proposta.

Il coordinatore provvederà a inoltrare il calendario per la pubblicazione sul portale UNIPA.
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Firmato da:
MARIA GRAZIA ALAIMO - RU - BIOS-01/A - il 23/07/2025

GIUSEPPE LAZZARA - PO - CHEM-01/B - il 23/07/2025

Richieste docenti

La dott.ssa Marina Massaro presenta una proposta di  partecipazione al  bando CORI 2025.  Il  consiglio,  vista la richiesta al
prot. N. 121459 del 20250722 (2025-UNPACLE-0121459) esprime parere positivo all’iniziativa proposta.

Firmato da:
MARIA GRAZIA ALAIMO - RU - BIOS-01/A - il 23/07/2025

GIUSEPPE LAZZARA - PO - CHEM-01/B - il 23/07/2025

Richieste studenti

a.         Richieste tesi:

Viviana Trifirò  Prot.  117906 del  16/07/2025 Titolo:Nuovi  metodi  di  estrazione  di  insetti  da  spolverature  e  sospetti  attacchi
entomatici sul patrimonio librario ed ambiente circostante.

Il consiglio approva all’unanimità.

 

b. Richieste prima prova

Abbondoni  Gaspare (prot.  96078  del  12/06/2025)  propone  il  restauro  della  “tarsia  musiva  del  XII  secolo”,  sita  presso  la
Galleria interdisciplinare Regionale della Sicilia di Palazzo Abatellis.

Il consiglio approva.
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Firmato da:
MARIA GRAZIA ALAIMO - RU - BIOS-01/A - il 23/07/2025

GIUSEPPE LAZZARA - PO - CHEM-01/B - il 23/07/2025

Istanze Studenti Sistematizzate
Firmato da:

MARIA GRAZIA ALAIMO - RU - BIOS-01/A - il 23/07/2025
GIUSEPPE LAZZARA - PO - CHEM-01/B - il 23/07/2025

Analisi schede di valutazione dei laboratori di restauro;

  Il  coordinatore fa presente che nella  scorsa riunione della  commissione AQ sono state analizzate le  schede redatte dagli
studenti per la soddisfazione nelle attività di tirocinio AA 2024-25.

Il coordinatore comunica che anche per l’anno accademico 2024/25 le studentesse rappresentanti si sono fatte carico della
predisposizione del questionario su una piattaforma digitale (google form) e hanno invitato le colleghe e i colleghi che hanno
svolto le attività di tirocinio a compilare il questionario online. I dati provenienti dalle risposte sono poi stati convogliati in un
unico  file  da  cui  non  è  possibile  risalire  alla  identità  di  chi  ha  compilato  il  questionario.  Il  file  finale  è  stato  inviato  al
coordinatore che ha riportato e commentato i risultati con la commissione AQ del CdS nella seduta del 21 luglio 2025.

 

Il  coordinatore commenta i  risultati  delle  valutazioni  per  l’AA 2024/25.  Il  coordinatore e la  commissione AQ ritengono poco
significativa  dal  punto  di  vista  statistico  un’analisi  dettagliata  per  annualità  e  PFP  che  andrebbe  pure  a  compromettere
l’anonimato degli studenti. A tale proposito si fa presente che in alcuni casi il numero di studenti per anno e per PFP risulta
pari o inferiore a 3 e che il numero massimo di studenti per anno e PFP è pari a 5. Si ritiene quindi opportuno la pubblicazione
del  dato  aggregato  per  PFP  con  media  e  deviazione  standard  per  una  più  corretta  valutazione.  Il  coordinatore  sottoline
l’importanza  del  valore  della  deviazione  standard  come  indicatore  del  grado  di  accordo  degli  studenti  su  un  determinato
parametro di valutazione. Di concerto con i rappresentanti degli studenti, le criticità e i suggerimenti sono dettagliati di seguito:

 

Le criticità rilevate riguiardano essenzialmente due aspetti distinti che sono di seguito discussi:

a.     materiale  didattico,  descrizione  e  attuazione  del  programma delle  attività.  Il  coordinatore  si  impegna  riportare  ai  tutor
restauratori  del  successivo AA la  necessità  di  una lezione introduttiva  con consegna del  materiale  studio  che è  comunque
indicato in scheda di trasparenza. Sarà inoltre riportata l’importanza di attenersi alle schede di trasparenza per ogni annualità
e pfp.

b.     criticità  legata  ai  materiali  e  logistica  dei  laboratori.  Il  coordinatore  comunica che saranno disponibili  nuovi  spazi  per  i
laboratori del PFP2 in alternativa a quelli impiegati fino allo scorso AA presso palazzo Chiaramonte Steri. Si tratta di laboratori
forniti di cappe e ampi banconi da lavoro che fanno parte della dotazione del DiFC.
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Il  CdS  ritiene  opportuno  rinnovare  l’invito  ai  componenti  delle  commissioni  di  esame  a  svolgere  delle  visite  durante  lo
svolgimento dei  tirocini.  Si  chiede una pronta risposta da parte dei  tutor  restauratori  alle  richieste di  materiali  che vengono
espletate dall’amministrazione del DiFC 2 volte per AA.

Firmato da:
MARIA GRAZIA ALAIMO - RU - BIOS-01/A - il 23/07/2025

GIUSEPPE LAZZARA - PO - CHEM-01/B - il 23/07/2025

Proposta riunione Stakeholders

Il coordinatore ricorda l’importanza della consultazione degli stakeholders nella progettazione dell’offerta formativa. Sebbene
i portatori di interesse siano convocati in ogni seduta di laurea nelle due sezioni abilitanti previste, e il  corso di studio sia in
costante  contatto  con  i  portatori  di  interesse  per  effetto  dei  laboratori  di  restauro  presso  cantieri;  ritiene  opportuno  una
convocazione ad hoc da svolgersi  nel  mese di  novembre 2025 in  una data  coincidente  o  immediatamente  successiva  alla
discussione delle tesi di laurea. Dopo ampia discussione il CdS ritiene più che opportuna tale iniziativa.

Firmato da:
MARIA GRAZIA ALAIMO - RU - BIOS-01/A - il 23/07/2025

GIUSEPPE LAZZARA - PO - CHEM-01/B - il 23/07/2025

Sedute di esami di laurea

Il coordinatore propone il 13 novembre 2025 per la prossima sessione di laurea abilitante da svolgersi presso l’aula
magna ed 18 del dipartimento di Fisica e Chimica.

Il consiglio approva.

 

 

Il coordinatore propone la seguente composizione della commissione di laurea per le prossime sezioni di novembre
e aprile.

Componenti UNIPA:

Proff. Giuseppe Lazzara (Presidente)
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Giovanni Travagliato (Componente)

Franco Palla (Componente)

Nicola Muratore (Componente)

Bartolomeo Megna (Componente)

Marina Massaro (Componente)

Maurizio Vitella (Componente)

 

(Supplenti)

Barbara Manachini

Domenica Sutera

Maria Grazia Alaimo

Alex Auf der Heide

Claudia Pellerito

Cristina Costanzo

Firmato da:
MARIA GRAZIA ALAIMO - RU - BIOS-01/A - il 23/07/2025

GIUSEPPE LAZZARA - PO - CHEM-01/B - il 23/07/2025
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Terza missione

Il coordinatore comunica le seguenti attività di terza missione:

Progetto La Gancia (Identificativo IRIS: PEN-0649): Incontro aperto al pubblico sui restauri effettuati e in corso d'opera presso
la  chiesa  della  Gancia  di  Palermo  in  via  alloro.  Hanno  illustrato  le  attività  di  recupero  conservativo  gli  studenti  e  i  docenti
restauratori del corso di laurea in conservazione e restauro dei beni culturali. 

 

Presentazione del restauro della tela di S. Rosalia (Identificativo IRIS: PEN-0650): È stato presentato un restauro di ina tela
svolto dagli studenti del corso di laurea in conservazione e restauro dei beni culturali sotto la guida dei docenti e restauratori.
Il restauro ha fatto parte di un progetto di didattica innovativa di Service Learning.

Firmato da:
MARIA GRAZIA ALAIMO - RU - BIOS-01/A - il 23/07/2025

GIUSEPPE LAZZARA - PO - CHEM-01/B - il 23/07/2025

Varie ed eventuali

Il prof Megna auspica che nei cantieri di restauro per l'AA 2025/26 del PFP1 siano prese in considerazione attività presso le
sedi della GAM di Palermo e del Dipartimento di Architettura di UNIPA che hanno mostrato disponibilità a seguito di contatti
personali.

Il  coordinatore  considera  le  proposte  di  interesse  ma  è  certamente  necessaria  una  valutazione  sull'accesso  alle  strutture
proposte e propone di rinviare la discussione a settembre in una seduta dedicata alla pianificazione delle attività di laboratorio
di restauro dell'AA 25/26 con i restauratori che saranno selezionati. 

Firmato da:
MARIA GRAZIA ALAIMO - RU - BIOS-01/A - il 23/07/2025

GIUSEPPE LAZZARA - PO - CHEM-01/B - il 23/07/2025
CHIUSURA

Il Presidente
Giuseppe Lazzara

Il Segretario
Maria Grazia Alaimo
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